

# El Pueblo Manchego

DIARIO DE INFORMACIÓN

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 4 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calatrava, 5.

Dirección Telegráfica: "PUEBLO."

EL PUEBLO MANCHEGO es el diario de mayor tirada de la Región.

## MADRID

### Basta de ficciones

Posible es que del Consejo de esta tarde y del de mañana de los cuales, fundadamente se aguardan sucesos emocionantes, no salga lo que se espera. Conocida la intención del jefe del Gobierno fuera, á mi juicio, gran torpeza secundarle en el juego que se trae entre manos.

El Sr. Canalejas se considera perdido. No le arroja nadie del Poder, se cae él solo, sin que puedan evitarlo los que han hecho y siguen haciéndolo todo á fin de que se sostenga. Para sembrarse de obstáculos el camino se basta y se sobra la lengua del Presidente. La palabra, dijo Charrón, es la mano del espíritu. Por aquella hemos podido apreciar las inclinaciones de éste: es escéptico, burlón, ligero, femenino treinta días y masculino dos horas de cada mes. Por femén no olvida presto las gratitudes, pero se halla en él perennemente viva la memoria de los supuestos ó reales agravios. Para realizar su propósito jamás ha reparado en medios y lo mismo utiliza, políticamente el abrazo, que la puñalada. Nadie ha disfrutado, en la medida que él, de la confianza de la Corona. En ocasiones, por los alardes que hizo y le toleraron, más que un primer ministro de estos tiempos, parecía un valido de los que dominaron, al apartarse de su cauce tradicional para caer en las abominaciones del absolutismo, en los últimos reinados de la monarquía histórica, y el partido conservador ha tenido con él complacencias que se confunden con la complicidad y con la deserción del deber.

Pues con todo esto el Sr. Canalejas, que á quien no ha agraviado en sus ideas ha agraviado en su prensa, y que en realidad, aparte de sus derroches palabreros puede decirse que no ha hecho nada, excepto presidir la elaboración de un presupuesto que escandalizará tanto más cuanto más se conozca y padezca, se ha dado tal maña que á estas horas se rien de su anticlericalismo los republicanos, le siguen, pero sin amarle, los liberales, le tienen por peligroso los conservadores y le miran, con harta razón, como á calamidad pública, los católicos. El lo sabe y se cree ya perdido, pretende forzar la máquina para buscarse una caída aparatosa con compases de toca anticlerical: de ahí que persiga la ruptura con Roma y que, contando con el ruido del *trust* se prometa desempeñar el papel de víctima, cuando le corresponde, en verdad, el de victimario.

Pues en este sentido decimos nosotros que no conviene secundarle en el juego que se trae entre manos. Será poco piadoso, pero ya que se empeña

en bordear el abismo hay que dejarle que se despeñe en él. Hasta ahora, con la máscara del disimulo, ha podido ir trampeando la situación. Las artes del comediante han sido ya, más que gastadas, disipadas durante un año. Vengan esas leyes anticlericales, esas disposiciones de carácter unilateral con que se quiere ofender y humillar al Santo Padre; conozcamos de una vez, si es que lo tiene, el pensamiento del Sr. Canalejas. ¡Basta ya de ficciones y de mentiras! Vaya al Parlamento con obras y afirmaciones radicales ó imponga si tiene fuerza, su aprobación. El preferiría caer de otro modo para que se dude si es un fracasado ó un señor á quien no dejaron hacer; nosotros preferimos que se presente á las Cortes para que caiga en ellas como quien es y como es, como un político sin consistencia, que entró en el poder por la puerta de una intriga fraguada por sus fiadores, y que ha vivido en él doce meses por la extraordinaria generosidad, si no fué por la extraordinaria conveniencia de sus cirriños...

## La procesión de Jesús

El próximo domingo, 5 de los corrientes, á las tres de la tarde, celebrará la antigua y numerosa Cofradía de N. S. P. Jesús Nazareno, en la iglesia de San Pedro, una Junta general extraordinaria para acordar el medio de dar este año á la procesión del Jueves Santo por la noche el mayor lucimiento y esplendor posible.

Cuanto se lleve á efecto en este sentido, será indudablemente acogido con general aplauso por la población; pues es muy lamentable que la referida procesión que, por la hora en que se verifica, el número de cofrades que en ella forman (mas de 400), el extraordinario mérito artístico de la Imagen y la entusiasta devoción que á la misma profesa el vecindario, debiera resultar sumtuosísima, venga siendo, por el contrario la que desentone entre las restantes de nuestra hermosa Semana Santa, hoy ya de bastante renombre no sólo en la provincia sino en toda la región manchega.

PLUMA DE MUJER

## DRAMA HUMILDE

Cuando murió el padre, los dos hijos mayores tuvieron que pensar seriamente en la vida. Conferenciaron. Con la madre, enferma, no había que contar, y, en cambio, era preciso ocuparse de aquella cola de chiquillos, todos pequeños, todos débiles y tristes...

El mozo y la moza decidieron arrendar el invernadero de la Cima. Era tardío y rebelde para los frutos, pero era muy barato.

Los dos muchachos tenían en el valle fama de laboriosos; eran serios y hon-

rados; hallarían de cierto buena acogida cerca del amo del invernadero.

La madre, atontecida, estaría bien en aquella calma serena de la altura; los aires bravos de la sierra serían beneficiosos para los niños...

Cobraron alientos con estas esperanzas, y el mozo pensó buscar trabajo cerca del caserío, en el camino de hierro ó en la mina, mientras Dolores hacía sola la labranza; porque sin la base de un jornal, ¿cómo habían de vivir?

Y á pulso, con dolor y lágrimas, se rehizo aquel hogar desbaratado con la prolongada enfermedad del padre y la idiotez de la esposa.

Cuando llegó el otoño, los niños habían medrado y estaban más alegres; tenían unos vestidos nuevos y zapatos para los domingos. La pobre tonta sonreía con el halagador bienestar, abrigadita en un mantón suave, limpia y alimentada.

Ya habían recogido la cosecha, y en sendas maconas se oreaba en la solana el maíz desgranado. Pero Dolores no era la misma moza lozana que estuvo sirviendo en la ciudad. Aquella colosal obra realizada con tan abnegado esfuerzo, la había enflaquecido y quebrantado. Parecía una flor marchita.

Al menguar sus carnes macizas y frescas habían crecido sus ojos. Tan grandes eran ahora, que cuando los abría intensamente derramaba el consuelo y la piedad en toda la casa de una mirada sola. Y ella, agena al mundo en aquella soledad de sus trabajos, complaciase en meter dentro de sus ojos á todas horas aquella santa gloria de su vida: la madre, los niños, la cosecha...

Uno de aquellos días de recompensa y de paz para la pobre moza, el invernadero solitario de la Cima fué teatro de un drama desconsolador.

La mansa perturbación de la madre se desbordó de pronto en una furiosa locura, y cuando Dolores, á la vuelta del molino, quiso abrir sus ojos amorosos sobre la dulce gloria de su vida, el rubio maíz de la cosecha había rodado en brutal arrebato hasta el fondo del barranco sombrío; la ropa nueva ardía en rojas y crueles llamaradas, y los niños, maltratados y desnudos, huían con desatinada carrera.

Cuando la loca se vió presa en los inmensos, en los desolados ojos de Dolores, vió en ellos tal agonía y tal abismo de amargura, que, como si tuviera sana su razón, cayó de rodillas y se puso á llorar.

CONCHA ESPINA DE SERNA.

## Leyendo la Prensa

*Heraldo de Madrid.*—Continúa acusando á Roma de intransigente y dice que el Gobierno español está dispuesto á aceptar la batalla con la Santa Sede y á repeler la agresividad de ésta.

Afirma que cuantas noticias se reciben de la Ciudad Eterna, reflejan la actitud hostil de los consejeros de Su Santidad, y que el señor Merry del Val ha pedido la dimisión del señor Canalejas como único medio de evitar la ruptura y armonizar las relaciones entre España y el Vaticano.

*El Universo.*—Niega terminantemente la posibilidad de la ruptura de las ya mentadas relaciones y en apoyo de su negación aduce razones poderosísimas y otras de mucho peso que posee y promete exponerlas en su editorial de mañana.

Dice que la agitación política producida estos días por el *trust* y demás periódicos ministeriales es una maniobra del Gobierno para ocultar la serie de dificultades con que para seguir en el poder tropieza el Gabinete democrático.

*El Liberal.*—Opina lo contrario que *El Universo*, y dice que no hay en la tan traída y llevada cuestión de asociaciones una maniobra política sino el cumplimiento, forzado ó natural, de un solemne compromiso, que el Sr. Canalejas ofreció que abordaría de lleno la cuestión en Marzo, que Marzo ha llegado y por consiguiente se dispone á cumplir su palabra.

*La Correspondencia de España.*—Se ocupa del Consejo de ministros último y después reproduce el suelto publicado anoche por *La Epoca* y en el cual se asegura que no falta quien crea que el Sr. Cobian al excusarse de acudir al Consejo celebrado ayer ha reiterado á Canalejas su firme resolución de abandonar la cartera de Hacienda.

*El Mundo.*—Niega que haya motivos para una crisis.

Sienta la teoría de que ni puede haber unas elecciones generales en invierno, ni una crisis total en verano.

Afirma que hasta el día de la apertura de Cortes no regresará á Madrid el Sr. Cobian. Y añade: «Para todas las incidencias menudas de la política no hace falta en la Corte su presencia. En lo fundamental piensa como Canalejas.»

## LA HIGIENE EN UNA DÉCIMA

Vida honesta y arreglada;  
Usar muy pocos remedios,  
Y poner todos los medios  
De no alterarse por nada.  
La comida moderada;  
Ejercicio y distracción;  
No tener nunca aprensión;  
Salir al campo algún rato;  
Mucho encierre y poco trato,  
Y continua ocupación.

## De Torralba

Como en años anteriores, y si cabe aún más lucidas, han resultado las fiestas de Carnaval en esta villa. La causa, sin duda alguna, ha debido ser en que han tomado parte activa los elementos de orden.

De mascaradas ninguna digna de mención, por no haberse apartado de lo vulgar.

Los bailes han estado concurridísimos, sobre todo los dados por el elemento perteneciente al Club-Náutico.

Las autoridades en sus puestos sin haber tenido ocasión de hacer uso de su investidura, tal vez por debilidad, pues algunos mascarones han usado distintivos militares, pero más vale así, que la paz reine en Varsovia, digo en Torralba.

R. D.

Rogamos á nuestros suscriptores, que en cuanto noten alguna deficiencia ó retraso en el recibo del periódico, pasen aviso á nuestras oficinas para subsanarlo con toda prontitud.

# CRÓNICA DE ROMA

## LA VISITA DEL REY PEDRO

Ya ha tenido Italia la primera visita regia para realzar las fiestas de su cincuentenario. Es decir, sobre este punto conviene hacer la aclaración de que el viaje á Roma del rey Pedro de Servia estaba ya hace mucho tiempo proyectado, sin relación ninguna con las fiestas del italianismo; y hasta había llegado á fijarse la fecha del viaje para el 25 de Noviembre de 1910, en la cual, sin embargo, no pudo realizarse por indisposición de salud del príncipe heredero de Servia, que debía quedar rigiendo el reino en la ausencia de su padre. Además, el rey de Servia está ligado con la familia real italiana por un íntimo parentesco, pues su mujer Zoka, muerta en 1890, era hermana de la esposa de Víctor Manuel, la actual regina Elena. Llegó el rey Pedro á Roma el 15 del actual á las dos y media de la tarde. El día estaba espléndido. El trayecto que debía recorrer desde la estación al Quirinal estaba cubierto por distintos cuerpos de tropa. En los balcones algunas colgaduras, que debían sentir vergüenza al verse tan solas, y algunas banderas italianas. Una hora antes de la llegada ya había gente esperando en los distintos puntos del trayecto, sin embargo, el concurso de la gente no llegó á ser gran cosa, y las muestras de su entusiasmo han sido mucho menores todavía. El rey de Italia y el de Servia iban en una carroza descubierta, saludando á todas partes; y era natural que el público correspondiese al saludo, silenciosamente de ordinario. El cortejo, para los que estamos acostumbrados á ver en Madrid nestas similiares, nos resultaba pobrisimo.

Los periódicos anticlericales habían días antes echado á volar la especie de que los católicos pensaban promover disturbios para aguar la fiesta del recibimiento, especie que se apresuró á desmentir la Dirección de la Acción Católica, condenando de antemano todo movimiento en contrario. Es táctica vieja de esa gente querer con fingida cólera echar la culpa á los católicos de los fracasos que preven para su propia ridícula importancia.

Entre las notas del recibimiento no podía faltar el discursito de Natan, diciendo al rey de Servia que de buena gana le entregaría las llaves de la Ciudad Eterna, pero que la *tercera Roma no tiene llaves*—así andan de flojos sus tornillos, sobre todo en el cajón de presupuestos—: que le entregaba las del corazón de los romanos.

Pero hubo una nota que me produjo indignación y lástima y no sé cuántos más revueltos sentimientos. En la plaza del Quirinal, junto á los escuadrones de las tropas regulares, había un batallón infantil *masculino*; y á su lado otro batallón infantil *femenino*... Me daba lástima ver aquellas pobrecitas criaturas, que por las trazas debían ser de algún hospicio, con aquel sombrero soldadesco, los botones amarillos de la chaquetilla, y aquellas polainas de guardia civil en miniatura, marcando el paso militar cuando les tocó el desfile. ¿Hasta ahí va á llegar el feminismo?... Porque si á los niños se les ha de ensayar en aquellas cosas que han de ejercitar cuando mayores, será de ver dentro de poco un ejército regular de mujeres armadas con sus mausers y bayonetas.

El rey de Servia estuvo cuatro días en Roma, de donde marchó en carroza cerrada y casi de incógnito, como dice un periódico de la noche: en forma

privatísima. Y casi en forma privatísima pasó también los cuatro días de su estancia en Roma, pues todo se redujo á banquetes acá y allá, alguna visita al *Panteón*, al monumento de Víctor Manuel, á las obras de la Exposición, etcétera, y nada más: ni una gran revista militar ni ningún otro acto público en que el público pudiera manifestarse si le viniera en gana. Y luego la marcha privatísima sin que nadie se enterase. Por algo los anticlericales querían que los católicos promoviesen algún disturbio...

Alrededor de la visita del Rey Pedro, anduvieron por los periódicos dos temas principales: primero, el de las visitas probables de otros reyes á Roma, en las fiestas de su cincuentenario; y segundo, las relaciones de Italia con Servia, con los demás Estados Balkánicos, con Turquía y un poco también por concomitancia, con todas las demás naciones de Europa. En cuanto á lo primero, se ha fantaseado mucho sobre la venida del Rey de Bulgaria, del de Noruega, y sobre todo del Emperador de Alemania. Los periódicos anticlericales están todos los días con que el Vaticano trabaja lo indecible por impedir estas visitas, y que con este objeto anduvo en notas diplomáticas con todos los Estados. Nada más falso. El Vaticano nada ha hecho más que participar á la *Presse* y no por medio de ninguna *nota diplomática oculta*, que este año suprimirá todas las solemnidades extraordinarias, como recibimiento de reyes, etc. No faltaba más, sino que también en San Pedro se echasen á vuelo las campanas para celebrar la fiesta del encarcelamiento del Papa. Lo de las notas ocultas, se queda para la masonería que hace esfuerzos diabólicos, porque los jefes de todos los Estados, se olviden de que hay en Roma un Papa-Rey, que además gobierna las conciencias de los católicos del mundo entero. Pero no, todavía hay Providencia y catolicismo en el mundo. Los periódicos italianos siguen lamentando que este año, el año de las fiestas, los hoteles de las grandes poblaciones como Roma, Nápoles y Florencia, están más desiertos que nunca.

Concretando, hasta ahora no hay ninguna noticia segura, ni oficial ni extraoficial de la visita de ningún otro rey á Italia. El rey Fernando de Bulgaria es católico; y aunque su catolicismo no debe ser muy escrupuloso, pues el príncipe heredero le hizo bautizar por razones de Estado, según el rito ortodoxo, pero estas mismas razones de Estado le impondrán muchos miramientos, antes de dar un paso de esta naturaleza, Bulgaria, por medio de su rey, busca una alianza fuerte que proteja y garantice sus intereses; pero no es hacia Italia sino hacia Austria, hacia donde parece que la balanza se inclina. El Austria, sobre todo, desde la anexión de la Bosnia Herzegovina, ha logrado atraer hacia sí toda la política balkánica. En cambio, Italia no ha hecho más que perder terreno y desprestigiar su nombre. «Nuestro nombre—dice el acreditado profesor Daldacci en el *Corriere d'Italia*, hablando de Montenegro, no puede salir más por manchado en toda la extensión de la palabra». Es necesario que lo diga un italiano y de reconocida autoridad, el cual prueba su aserto largamente.

Del viaje del emperador de Alemania, no hay más que fantasías periodis-

tas. Y luego como hace notar la *Zeitung*, de Berlín, para Septiembre habrá elecciones y el emperador Guillermo antes de dar un bofetón al Papa y á los católicos para contentar á los italianísimos, tiene que buscar en quién ha de apoyarse contra la pujanza socialista y el avance de las izquierdas. En efecto, el catolicismo es la única base firme de las sociedades. Y si los Estados llegaren como quiere la masonería, á emanciparse de su influjo totalmente, ese día tendrían que inventar un nuevo catolicismo para librar de la disolución su propia existencia.

FR. A. G. MENÉNDEZ REIGADA, O. P.  
Roma, 28-2-911.

## DISCUSIÓN

Ante cierta concurrencia blasonaba de su ciencia un labrador que tenía por ridícula demencia creer lo que no veía.

—Para mi, lo material (decía el grave doctor) tiene existencia y valor, y no lo espiritual, por ser estúpido error.

Aunque lo miro y lo toco, al análisis se presta y con mi lente lo enfoco; lo demás: sueños de loco, que no caben en mi testa.

Y añadió en tono zumbón:

—Nunca el alma en un rincón del músculo ó de la entraña

vi al hacer su disección.

¡El espíritu!... Patraña.

Un perito electricista

que tales cosas oyó,

también un tanto bromista

al sabio materialista

de este modo contestó:

—Prestó mi conformidad á su cuerdo parecer.

Yo no he podido creer

nunca en la electricidad,

porque no la alcanzo á ver.

Véanse cables y dinamos,

pero de ellos en el fondo

nunca el fluido palpamos;

y al no verlo, lo negamos;

sin más ni más, en redondo.

Medita, y tras breve pausa,

respondió el Galeno así:

—Argumento baladí,

usted no verá la causa,

pero los efectos, sí.

—Si es tan fútil mi argumento

(replica el otro al momento)

no obtiene el suyo la palma,

pues aunque usted no ve el alma

no duda del pensamiento.

La luz que brota en la mente

nos revela claramente

un principio inmaterial,

que el efecto á lo eficiente

ser debe en su esencia igual.

Locura dudar sería

de la eléctrica energía.

¿Es la materia quizá

del dinamo lo que da

una luz, rival del día?

No es el alma una ficción,

mientras en el hombre vea

el fuego de la pasión,

resplandores en la idea

y fuerza en la volición.

Y diz que el cuerdo perito

por contera añadió aún:

—También creo, señorito

que es «depósito común»

de las almas lo infinito.

Que así como la corriente

que sale del conductor

va al suelo rápidamente

alma que libre se siente,

vuela á unirse al Creador.

J. A.

## Conversaciones

Para EL PUEBLO MANCHEGO

—¿Lo vé V.? la jugada está hecha.

—¿Jugadas otra vez?

—¿Sí, pero no de Bolsa; ésta ha sido exclusivamente política.

—Y ¿cuánto ha dado?

—No me entiende Vs: aquí no hubo Bancos, Tabacos ni otros valores de por medio. Se trataba de contener la baja del papel canalejista y ello se ha logrado.

—No lo entiendo.

—Pues no hay cosa más clara. ¿De qué hablábamos hasta anteayer y cual era el denominador común de todas las conversaciones? Recuérdelo V.: hablábamos de créditos que negaba el Consejo de Estado; de equivocaciones garrafales perpetradas en el presupuesto por el ministro de la Guerra; de creación ó simulación de cargos para improvisar sueldos; de dádivas que se otorgan buscando el aplauso ó el silencio; de miles de duros perdidos por unos y hallados por otros en los mercados bursátiles; de ruleta y de *bacarrat*, de exhibiciones pornográficas en los *cines* y de exteriorización de indecencias en las calles; por añadidura decíamos que esto era la negación de un gobierno y el triunfo de la peor de las anarquías, la anarquía mansa, que poco á poco se nos va metiendo, no en el cuerpo, sino en el alma; hablábamos en suma de cuestiones de moralidad...

—Exacto, de toda exactitud.

—Pues ya hemos dado de mano al asunto; ya no sentimos ese género de preocupaciones; que administren mal ó peor, que se haga ó deje de hacer el uso, debido del dinero del Erario y que se haga la vista gorda delante de escandalosas infracciones de la ley, no nos interesa, lo interesante es... la supremacía del poder civil. Esa es la jugada.

—De manera que V...

—Sí, yo creo que Canalejas y el *trust*, de acuerdo, han jugado una vez más con la *opinión*: en un mismo día perpetraron la maniobra; en un mismo día rompieron el silencio sus corresponsales; casi á la vez hablaron, incluso los que no hace mucho reconocieron que todo eso del clericalismo es una patarata ó una gran mentira. Los que tantas veces han actuado á modo de artifices de la niebla lo han hecho una vez más.

—En efecto, eso prevalece aquí, pero ¿ocurrirá lo mismo en provincias? Y al decir aquí me refiero únicamente al Madrid político, al que frecuenta los Salones de Conferencias y los centros de murmuración y tiene por evangelios chicos, olvidándose de quienes los redactan ó inspiran, á los diarios callejeros; pero el otro Madrid, el de los que viven de su trabajo y de sus honradas profesiones, ese, y con él la inmensa mayoría de los habitantes de España, tiene otras preocupaciones, la de vivir, y un deseo fundamental; que se haga una leva de políticos y acaso de periodistas, y que para hacer boca se cierre el Parlamento veinticinco años!

—No discuto esas apreciaciones: lo que digo es que Canalejas y el *trust* han conseguido que se hable del Vaticano, del poder civil, de la ley de asociaciones y no de moralidad. Ahora, que como se trata de una farándula, luego serán las madremías. Es fácil inventar un problema, pero no lo es dar solución á lo que no existe. Este es el caso de Canalejas: hasta el año pasado la serpiente del anticlericalismo estaba enroscada al cuello de otros liberales; ahora, quien le ahoga es á él. Cuando presente,

si la presenta, que forzosamente por su falta de criterio, tiene que resultar un pisto y habrá una información para conocer lo que piensa el país, con lo que demostrará que ni él ni el Parlamento lo saben, la pita se va a oír desde muy lejos; esto, sin contar con esa cuestión de los consumos, que acabará por consumir al Presidente y basta y sobra para dar el traste con un gobierno fuerte, cuando menos con uno tan débil como el actual.

—Según V. se aproxima un período muy movidito.

Evidentemente: vamos a asistir a muy edificantes espectáculos: sobre todo la de ver al hombre político, que de diez años a esta parte, sólo ha servido a su ambición, ser víctima de ella: con sus propias armas le matarán, si es que él, en un momento en que lo dejen solo, no se suicida...

Por la copia,  
MIGUEL PEÑAFLOR.

## Castellar de Santiago

### De viajes

Esta mañana hemos tenido el gusto de saludar a los señores D. Vicente Camacho, D. Miguel Caravantes y D. Ignacio Moreno, vecinos de Valdepeñas, que están a estas horas visitando a numerosos amigos para que estos les favorezcan en la cuestión de diputados provinciales.

Está ultimado todo cuanto tenía entre manos nuestro querido amigo don Angel del Rio Segundo, Secretario que fué de este Ayuntamiento, con el propósito de marcharse a su casa a descansar; pues la enfermedad que padece hace tiempo creo es lo que le ha hecho tomar esta resolución.

EL CORRESPONSAL.

Castellar 2-3-911

## ALBALADEJO

### De Carnaval

Deslizáronse fugaces, como una dulce ilusión, los días del pasado Carnaval, sin que afortunadamente se haya registrado ningún suceso desagradable: en esta villa, que una vez más ha demostrado su alto espíritu de sensatez y cor-

Folleton de EL PUEBLO MANCHEGO (11)

## Justa y Rufina

POR

D. F. Muñoz Pabón

está esto tan arraigado!... Pero, dejando a un lado todo esto, doloroso hasta de ser oído, ¿me permite el Sr. D. Bartolomé que le pregunte, si no es indiscreción, si es casado, ó soltero?

—Sí señor, soltero—respondió su padre.—Aquí donde V. lo ve, que parece un San Cristóbal, aunque en mala comparación, es una criatura materialmente como quien dice. Veinte años nada más. «Ahora bien»; que es grandable de suyo, y esto le viene de la *generalogía* materna. Pero es soltero; aunque, quizás y sin quizás, él quisiera otra cosa muy distinta...

—¿Ahí estamos?—preguntó jovialmente D. Alvaro, sin maldita la curio-

dura. Dentro de sus modestas condiciones, se concede aquí a las fiestas carnavalescas todo aquello que les pertenece en el buen sentido de la palabra; la gente joven particularmente, ríe y se divierte de lo lindo, haciendo gala de su regocijado buen humor; hemos visto alguna que otra máscara disfrazada con todas las de la ley, revelando un buen gusto en cierto modo impropio de estos pequeños lugares, y por rara casualidad ocurre ningún suceso enojoso que lamentar.

Albaladejo es pueblo de excelente fondo moral, que sabe divertirse, dando honesto recreo al ánimo decaído, pero respetando siempre y guardando a la persona del prójimo las consideraciones que le son debidas.

No puedo pasar en silencio otra buena costumbre de este piadoso vecindario, que en estos días de carnaval se viene practicando desde tiempo inmemorial y que de modo singular contrasta con las licencias que en las populosas ciudades principalmente tienen lugar. Existió desde el primer tercio del siglo pasado, según mis noticias, una institución religiosa, especie de Hermandad de ánimas, debidamente organizada, cuya única misión consiste en allegar recursos que en forma de un solemne novenario y misas de requiem de primera clase, se encarga de aplicar en sufragio de las mismas, nuestro bondadoso párroco D. Ramón Díaz Crespo.

A este fin los poseedores de los honrosos distintivos é insignias de la referida Hermandad—bastón, pica, bandera y tambores—recorren durante los días de Carnaval las calles recogiendo la limosna del pueblo que nadie les niega, porque saben de antemano la caritativa inversión que ha de tener. Corre la bandera cuando la importancia de una limosna así lo exige, bailan los danzantes, corre el lobero, grotesco personaje que hace las delicias del público, con el terrible látigo levantado, amenazador, tras de los chiquillos y todo ello termina de la mejor manera, cantándose en la parroquia unas solemnísimas vísperas con exposición de S. D. M., y con el tradicional ofrecimiento hecho ante un Crucifijo colocado en un improvisado altarcito en el salón de sesiones del Ayuntamiento, y un tribunal constituido por las dignas autoridades eclesiástica, civil y judicial de la villa.

Tal es, á grandes rasgos hecho, el Carnaval de Albaladejo. Tomar pretexto de una fiesta pagana para ejercitar la más hermosa virtud cristiana, la caridad; acordarse de los pobres muertos

sidad, sino por hacer los honores de la casa como ahora se dice.

—¿Qué se yo que le diga á usted!—contestó D. Roque—por ahí corre la *armófera* de que una de las dos de la vida como llamamos por acá á la de Algarín, no le parece á mi hijo saco de paja... ¿Qué quiere usted! ¿ese es el mundo!

A D. Bartolo no le hace gracia el giro que va tomando la conversación. ¡Mira que venir el mentecato de su padre con la *armófera* de la Fanny, cuando estaba él acariciando la idea de nombrar secretaria del Ayuntamiento de la localidad á Rufina!... ¡*Coinsidencias*, hombre, *coinsidencias*!...

Don Alvaro ha conocido que el antiguo seminarista le ha molestado algo de lo que se ha dicho. Ni sabe qué, ni le importa saberlo; pero están en la casa del caballero, y éste se cree obligado á llevar la conversación á donde ninguno se moleste; y cátafe el pobre del tiempo, hecho víctima inocente de la verbosidad impetuosa de D. Roque.

Aquello que estaba haciendo no eran calores, ó por lo menos «no eran natu-

quando más son olvidados y por consiguiente tener á Dios Nuestro Señor presente cuando tantos le vuelven la espalda; buscar en las purísimas fuentes de nuestra religión sacrosanta el consuelo que han menester nuestros llorados seres en el otro mundo; edificar, en fin, cuando tantos destruyen, es empresa digna del mayor aplauso propia de un pueblo honrado y profundamente religioso que puede y debe servir de enseñanza á otros muchos.

Si Lamartine dijo «que olvidar á los muertos es olvidarse á sí mismos», en esta culta villa no tiene aplicación tan exacta frase, y no la tiene porque en medio de la general incredulidad de nuestros días que va minando los fundamentos hasta del orden social, sabe conservar la fé de sus mayores. Dios se la conserve para su bien porque los pueblos que tienen fé verdadera llenan cumplidamente su misión en la historia y son indudablemente felices mientras que los que de ella carecen, los pueblos impíos serán tratados en el día de la ira con igual rigor que las ciudades malditas, según está escrito.

EL CORRESPONSAL.

## DE MODAS

Para EL PUEBLO MANCHEGO

En vista de la exageración á que se ha llegado actualmente en materia de ceñimiento y estrechez de nuestros trajes, no han faltado ahora, como otras veces, quienes nos han amenazado con otra exageración en sentido contrario con la vuelta de miriñaque, nada menos, con faldas de seis metros de vuelo.

No hay que alarmarse mis queridas lectoras. La moda no cambia así bruscamente y de manera tan radical. Sus transformaciones son siempre lentas, paulatinas, graduales, y, aun cuando por seguro que las famosas faldas-pantalones no han entrado ni creo que entrarán nunca en nuestras costumbres, puede afirmarse que en mucho tiempo todavía seguirán imperando las faldas ceñidas.

Veamos algunos modelos para la estación que se avecina.

El *modelo 1.º* es un bonito traje que puede hacerse de tela rayada. Las rayas siguen siendo de moda, por lo que las personas que tienen trajes antiguos

rales». ¡Si se veían salir de la tierra *caballos de vapor!* y eso, claro estaba, ni era bueno para el campo, ni para los cuérpos, ni para nada. No hacia mucho, había él tenido que ir al campo á levantar el *cadáver* de un hombre *medio muerto*, con aquellas calinas. Lo que es otro verano como aquel no lo había conocido el Sr. D. Roque Cerro.

Y á este tenor, hasta veinte minutos largos de talle, durante los que el secretario de Cascotes, con miradas como las del valentón del soneto cervantino, quiero decir, de soslayo, hacía por incendiar en amores el corazón de Rufina, que muellamente recostada en la butaca, ó no se daba de ello la menor cuenta, ó hacía y esto es lo más probable, que no se la daba... ¡Es tan propio de la mujer el disimulo!...

Quando con profundas *genuflexiones de cabeza*, como diría D. Roque se hubieron ido los de la calle, Justa dijo á Rufina camino del comedor:

—Enhorabuena, hija.

—¿Enhorabuena, qué?

—Pues hija, la *armófera* que se te es-

rayados pueden modificarlos y llevarlos sin temor alguno. La falda está cortada con un tablero delante y otro de-



trás, de manera que las rayas caigan todas horizontalmente ó bien se crucen verticalmente con las de los lados de la falda.

El cuerpo liso está dispuesto en forma que las rayas se combinen horizontal y verticalmente. Cuerpo y falda cierran bajo el pliegue de la izquierda de la espalda, haciendo que la cintura suba cinco centímetros sobre el talle. Las mangas como se ve, son estrechas y con una sola costura sobre el brazo.

El *modelo 2.º* es un precioso traje que puede hacerse de tela fina con ó



sin velado. Si se tiene un traje antiguo, puede renovarse añadiéndole algunas cintas anchas cruzadas, con lo que se consigue cambiar de aspecto un traje

tá levantando: de esta hecha, desbancas á las niñas de D.ª Curra.

—Cómo no las desbanque su administrador general!...

—Y en esto llegó Don Alvaro, que volvía de su cuarto de lavarse las manos, ó ¿qué se yo? porque había estado por allá más tiempo del que requiere operación tan sencilla. Lo dejaron pasar, le arrimó Justa el asiento, y los tres se pusieron á comer en paz y gracia de Dios, con ese sepulcral silencio que acompaña á la sopa de todas las comidas.

VI

### El médico y su señora y el cura de Cascotes

El médico de Cascotes era un señor muy alto y muy delgado, muy fino de palabras y de modales, muy inteligente en su profesión, muy caritativo con los pobres, y muy (porque en él todo era muy) aficionado á tratarse con todos los forasteros de alto coturno que pasaban por la villa. Se llamaba Don Rafael

de tono neutro. La falda sencilla y estrecha está siempre cortada en medio de la espalda y del delantero, con bieses en los lados.

Las mangas y los hombros del cuerpo son de encaje, aislado de aquel por una muselina de seda, muselina que puede subir hasta el cuello y aun prolongarse en forma de cuello recto.

Terminaré esta brevisima crónica diciendo que los fulards, que en realidad de verdad parecen pertenecer á la estación de verano, han hecho este año ya su aparición, y que el chantilly figura en el número de las modas que resucitan y vuelven, siendo lo más original de este renacimiento de los antiguos chantillys que éstos se recubren con alguna muselina de seda negra. Matinéas, boleros, hasta manguitos; porque os advierto lectoras amables, que muy pronto van á imponerse los manguitos de primavera se, verán ahora hechos de aquellos hermosos chantillys tan estimados de nuestras abuelas.

MARÍA

**EGOS DE SOCIEDAD**

**Los que viajan**

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Hilario A. Sánchez, cura de Fontanarejo.

También hemos saludado al acaudalado industrial de Salamanca D. Lisardo Sánchez, acompañado de su distinguida familia.

Se encuentra entre nosotros, el teniente de infantería, retirado, D. Ramón Dopazo, de Torralba.

También se encuentra en ésta, el ilustrado abogado de Valdepeñas D. Isaac Merlo.

De Daimiel, en donde ha permanecido una corta temporada en compañía de los señores de Redondo, ha regresado el aventajado estudiante D. Rafael Molina.

Después de las fiestas del Carnaval, han marchado á la corte en el rápido de anoche, los aplicados jóvenes D. Fernando y D. Manuel Acedo-Rico y D. Vicente Calahorra.

También ha marchado en el correo de anoche, el ilustre catedrático de la Universidad de Valladolid D. Daniel Castillejo Duarte.

Ha regresado de Madrid, el culto catedrático de este Instituto D. Antonio Martínez.

Después de despachar asuntos de importancia para la villa de Los Pozuelos, ha regresado á la misma el rico propietario y perito agrónomo D. Julián Rojas.

Hemos tenido el gusto de saludar al acaudalado propietario de La Solana y senador del Reino, D. Gaspar Muñoz.

También hemos saludado á D. Francisco León, de Ballesteros de Calatrava.

**Enfermos**

Se halla enfermo de algún cuidado, el beneficiado de la Santa Iglesia Prioral D. José Plaza.

También está enfermo de gravedad, el ayudante de Obras públicas Sr. Cueto.

También lo está de bastante cuidado, el reputado médico de Puertollano D. Agustín Ruiz.

**Natalicio**

En Lérida, donde reside, ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la distinguida Sra. D. Manuela Sabariego, esposa de nuestro buen amigo D. José González.

**NUESTRO CALENDARIO**

Santos del sábado.  
MARZO 4  
Sábado  
Casimiro rey y Lucio papa y Santa Bárbara virgen y martir.

El oficio y misa es de San Casimiro, rito doble y color blanco.

**CULTOS**

Santa Iglesia Catedral.—Misas rezadas desde las seis. A las nueve y cuarto, después de tercera, misa cantada.

Parroquia de Santa María (Iglesia de la Merced). Misas rezadas desde las

siete. Por la tarde, de tres y media á cinco y media exposición de Su Divina Majestad, rezándose el santo rosario á las cinco.

Parroquia de San Pedro.—Misas rezadas desde las seis. Por la tarde, santo rosario y salve á Nuestra Señora de la Guía.

Parroquia de Santiago.—Misas rezadas desde las siete. Por la tarde santo rosario.

Iglesia del Sagrado Corazón de María.—Misas rezadas desde las seis. Por la tarde santo rosario al anochecer.

Iglesia de la Sagrada Familia.—Misas rezadas desde las seis. Por la tarde santo rosario al anochecer.

**CONSEJO PROVINCIAL DE FOMENTO**

Bajo la presidencia del Comisario regio Sr. Medrano, se celebró ayer tarde, en el despacho del señor gobernador civil, la reunión que anunciamos.

Asistieron, además del Comisario regio, el ingeniero de Obras públicas señor Moyano, el director de la Granja Sr. Rodríguez de Celis, el inspector de higiene pecuaria Sr. Marín, los presidentes de las Cámaras de Comercio y Agrícola de Valdepeñas Sres. Caminero y Merlo, los vocales, con residencia en la capital Sres. Cantalejo (D. E.), López Calderón, Medrano (D. R.), Aguirre, Antonino y Colorado (D. J.) y el secretario del Consejo Sr. Archando.

Fué leída el acta de la sesión anterior, y aprobada por unanimidad.

El Consejo, de breve discusión, en la que intervinieron los Sres. Medrano, Rodríguez de Celis, Archando, Merlo, Caminero y Antonino, acordó declarar de utilidad y conveniencia, salvados que sean los perjuicios á tercero, las obras solicitadas por el Sr. Ayala, en el molino Vicario, para el aprovechamiento de aguas, con destino á la producción de energía eléctrica.

Dióse cuenta de una comunicación de la Excm. Diputación provincial, en la que se manifiesta contraria á lo dispuesto por la Dirección de Comercio, sobre el deber que tiene de proporcionar habitaciones amuebladas, y personal al Consejo de Fomento.

No obstante, añade en la referida comunicación que pone al servicio de esta entidad un local capaz para oficina, y otro sólo y exclusivamente para celebrar sesiones.

El Consejo acordó no aceptar esa merced, y elevar su queja á la Superioridad.

Por último, el secretario de la Junta organizadora del concurso de ganados, Sr. Marín, leyó el programa que ha de servir para dicho festejo, y aprobado que fué, íntegramente, se levantó la sesión.

**NOTICIAS**

**Los quintos**

Con motivo del llamamiento á filas de los mozos del anterior sorteo, han llegado á esta población bastantes familias con objeto de despedirlos, por lo cual se ven muy concurridas las calles y plazas de la población.

**Libramientos**

En la Tesorería de Hacienda se han puesto al pago los libramientos siguientes:

Sociedad Arrendataria de Contribuciones, 1.628'60 pesetas.

D. José María Gómez Rico, 183'33.

Juan Pedro Mulas, 220,00.

Alberto Muquiza, 35,77.

Mariano García, 70,35.

Angel Aguirre, 53,88.

Zacarias Sobrino, 113,58.

Tomás Victor, 134'98.

Ramón Gallego, 17,76.

José Millán, 160,91.

**Denuncia**

Ha sido denunciado en el pueblo, de Torrenueva el vecino de la misma, de 21 años de edad, Justo Juan Nieto, por cazar sin la correspondiente licencia, habiéndosele recogido la escopeta.

**Los kilométricos**

Por el juez de Instrucción de Illana (Toledo) han sido reclamados los vecinos de Puertollano, Mariano Gil Sánchez y Tomás Fuentes Sánchez, por viajar sin billete, habiendo sido detenidos por la guardia civil del puesto de Puertollano.

**Buen cacheo**

Con motivo de los bailes de Carnaval celebrados en la mina de San Quintín, la guardia civil de aquel puesto hizo un minucioso reconocimiento en los diferentes templos en que se rendía culto á «Terpsicora».

Advertida la presencia de la benemérita por los concurrentes escondieron debajo de los asientos las armas prohibidas, que llevaban consigo éstos, 4 revólvers, 11 pistolas, 3 puñales y varias cápsulas cargadas, de las cuales se incautaron los guardias.

**A los mozos del actual reemplazo**

Se avisa á los padres, tutores ó encargados de los mozos del actual reemplazo, que estén militando ya en algún cuerpo ó armada, que se pasen por las oficinas del negociado de quintas del Ayuntamiento para declarar y designar el cuerpo en que sirven.

**Regreso de estudiantes**

Con motivo de haberse reanudado las clases de este Instituto después de las vacaciones de Carnaval, han regresado todos los estudiantes de sus respectivos puntos, adonde habian marchado para disfrutar con sus familias del hogar paterno.

**Novillada**

Se nos asegura que para el domingo de Resurrección se piensa celebrar una novillada, lidiándose cuatro novillos por distinguidos jóvenes de esta localidad, y presidida por cuatro encantadoras señoritas.

**Ejercicios cuaresmales**

Esta tarde darán comienzo en la iglesia de San Pedro los acostumbrados ejercicios de los Viernes de Cuaresma.

Prencipiarán á las seis con el rezo del rosario y ejercicio correspondiente, al que seguirá el sermón, que predicará hoy el señor Cura ecónomo, finalizando con un solemne Miserere.

**Sorteo**

Mañana se celebrará en el cuartel de la Misericordia el sorteo de los mozos del pasado reemplazo que actualmente ingresan en filas para ver á cuáles ha de corresponder incorporarse á los cuerpos que guarnecen nuestras posesiones de Africa é Islas Canarias.

Después de este sorteo se hará la designación de los mozos para los cuerpos de la Península.

**Rocomiendase**

El uso de los maravillosos Grains de Vals purgantes, laxantes y depurativos que producen los mejores efectos sin ocasionar dolores ni molestias. Dos, uno ó dos granos al cenar. Venta en Ciudad Real: Droguería Lamano y otras principales farmacias.

**Procurador de Audiencia,**

con inmejorables referencias, se ofrece para despacho de compañero, como oficial encargado ó como sustituto, para dentro ó fuera de la provincia.

Razón en la Redacción de EL PUEBLO MANCHEGO.

**LA BOLSA**

COTIZACIÓN OFICIAL		Día 2	Día 1.
Interior 4 por 100 contado.....	34,10	84,10	
Fin corriente.....	00,00	84,15	
Fin próximo.....	00,00	00,00	
Amortizable 4 por 100.....	00,00	00,00	
5 por 100.....	000,00	000,00	
Cédulas hipotecarias 4 por 100.....	103,30	103,30	
Banco de España.....	450,00	450,00	
Banco Hipotecario.....	000,00	263,00	
Banco de Castilla.....	000,00	000,00	
Banco Español de Crédito.....	127,00	000,00	
Banco Español Rio de la Plata.....	000,00	489,00	
Banco Central Mexicano.....	515,00	000,00	
Banco Hispano-Americano.....	000,00	000,00	
Comp. Arrendataria Tabacos.....	329,00	327,50	
Explosivos.....	308,00	308,00	
Azucareras Preferentes.....	50,50	00,00	
Ordinarias.....	00,00	15,00	
Obligaciones.....	82,00	00,00	
Nortes.....	90,90	90,80	
Francos: París, vista.....	8,45	8,35	
Libras: Londres, vista.....	27,39	27,38	

**EL TIEMPO**

Altura barométrica, en milímetros corregida de capilaridad, á 0°, reducida al nivel del mar..... 766 01  
Diferencia..... 6'2  
Humedad relativa, referida al número 100, como índice de saturación..... 67 06  
Viento } Dirección..... 0.  
          } Velocidad..... Calma  
Estado del cielo..... Desp.

En las últimas 24 horas contadas á las 9 de la mañana

**Temperaturas, en grados centísimos.**

Máxima } al sol..... 34'08  
          } á la sombra..... 19 08  
Mínima..... 1'00  
Agu evaporada, metro cuadrado..... 13'05  
Lluvia en idem, idem.....  
Fenómenos particulares del día..... Rocío

Rogamos á nuestros suscriptores, que en cuanto noten alguna deficiencia ó retraso en el recibo del periódico, pasen aviso á nuestras oficinas para subsanar-ol con toda prontitud.

**Dinamógeno**

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

**NEURASTENIA**

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

**RAQUITISMO,**

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

# CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

## De nuestros corresponsales especiales y agencias

Conferencias de las 12'30, 3'20 y 3'30

### Madrid

#### Los prelados y el Gobierno

El obispo de Madrid ha visitado al Sr. Canalejas en nombre del Cardenal Aguirre, para recordarle, en vista de los rumores, de los cuales se ha hecho eco la Prensa, referentes á una próxima ruptura de relaciones con el Vaticano, que el Gobierno prometió á los prelados al aprobarse la ley del Candado, que el proyecto de esta otra ley de Asociaciones no sería llevada al Parlamento sin haber consultado previamente con la Santa Sede.

Ignórase lo que habrá contestado á esto el Sr. Canalejas.

#### ¿Nuevo embajador?

Dícese, que el Gobierno se propone nombrar, en breve, nuevo embajador para el Vaticano.

Se cita el nombre del Sr. Santa María de Paredes, catedrático de la Universidad Central y ex profesor del rey.

La noticia, si tuviese confirmación, sería muy bien acogida por los católicos, pues implicaría una rectificación por parte del Gobierno en su conducta al retirar del Vaticano al Sr. Ojeda.

#### Combinación de cargos

Por dimisión del secretario de la Comisaría General de Policía Sr. Martínez Campos, el ministro de la Gobernación ha hecho una extensa combinación de mandos, entre los comisarios de distrito.

Para ocupar la vacante del Sr. Martínez Campos ha sido nombrado el comisario D. Juan Montero.

#### ¿En qué quedamos?

Se asegura que el proyecto de ley de Asociaciones será presentado al Congreso antes que al Senado, en contra de lo que se esperaba y aun de la voluntad del Gobierno.

Este cambio de procedimiento es comentado por los políticos.

#### La próxima lucha

Ha dicho el ministro de la Gobernación que los republicanos sólo tendrán representación en las mesas electorales del distrito de Chamberí.

En los demás les fracasó la antevotación, y no pueden nombrar representantes.

El Gobierno se las promete muy felices, creyendo que el resultado de la lucha será un verdadero triunfo ministerial.

#### Viaje de Gasset

Esta tarde sale para el Puerto de Santa María, el ministro de Fomento Sr. Gasset.

Como ayer decíamos, el Sr. Gasset lleva el propósito de ponerse de acuerdo con el ministro de Hacienda, en cuanto al presupuesto que ha de necesitar para llevar á cabo su plan de Obras públicas, ya examinado por el Gobierno y por el rey.

Asegúrase, que el ministro de Fomento lleva el encargo del Sr. Canalejas de convencer á Cobián para que desista de su actitud, y cese de crear dificultades al Gobierno.

Sus propósitos de dimitir, cree vencerlos el Sr. Canalejas con la visita del ministro de Fomento; éste expondrá á Cobián la conveniencia de que no se produzca, por ahora, una nueva crisis.

#### Pastoral interesante

En el *Boletín Eclesiástico* se publica una notabilísima carta pastoral del obispo de la diócesis, explicando las razones por las cuales no autorizó la candidatura de coalición católica, denominada antiliberal.

Dice el prelado que se fundó su desautorización en la norma cuarta de las instrucciones enviadas por la Santa Sede al prelado de Madrid el año 1908, adicional á las de 1906.

Califica de apasionados atolondramientos y modernismos inconscientes, los propósitos de aquellos que han censurado su resolución.

Añade que los prelados son los mantenedores de las doctrinas, pero que nunca han de ser los que autoricen ciertas campañas.

La palabra antiliberal, después de la palabra católico, dice el prelado que huelga.

#### Firma del rey

Esta mañana ha firmado D. Alfonso varios decretos.

Uno nombrando nuevo vicepresidente del Senado, para la vacante que dejó el actual ministro de Instrucción pública Sr. D. Amós Salvador.

Otro dando por terminada la actual legislatura parlamentaria.

Y otro de Fomento, de escaso interés.

#### La reunion de hoy

El Sr. Canalejas ha manifestado á los periodistas, que la reunión que esta tarde celebrarán los ministros no tendrá carácter de Consejo.

Reuniránse para cambiar impresiones y examinar el plan de obras públicas del Sr. Gasset.

## Provincias

#### La antevotación

TOLEDO.—Se llevó á cabo con gran entusiasmo.

Luchará frente á la candidatura del Gobierno el Sr. Saavedra.

#### Auto de procesamiento

SEVILLA.—El Juzgado ha dictado auto de procesamiento contra el director y varios consejeros de la sociedad aseguradora «La Previsión Andaluza».

#### Un bautizo

SEVILLA.—El prelado portugués, que accidentalmente se encuentra en ésta, ha impuesto las aguas del bautismo al hijo de los condes de Lorenzana.

Asistieron á la ceremonia numerosas y distinguidas personalidades.

#### La candidatura católica

VALLADOLID.—La candidatura de los católicos ha impedido que se realizaran los propósitos de liberales y conservadores, sobre la aplicación del artículo 29.

En la antevotación, los candidatos católicos han obtenido triple número de votos de los que exige la ley.

El triunfo del Sr. Llorente, candidato católico, se considera asegurado.

#### Contra los Consumos

VALENCIA.—En el vecindario de Beniganim, que se amotinó para protestar contra los Consumos ha quedado restablecido el orden.

La guardia civil cesó ayer de prestar servicio de vigilancia en las calles.

#### Los candidatos

BARCELONA.—La propaganda en toda esta región continúa con gran entusiasmo, rivalizando en ella todas las agrupaciones políticas.

La candidatura católica obtendrá lucida representación.

Los radicales no descansan, y su organización es admirable.

No obstante, creese que han de sufrir gran quebranto en algunos distritos que antes tenían por seguros.

La Prensa hace también una activa campaña de propaganda, en favor de sus respectivos candidatos.

#### Sol que se eclipsa

LAS PALMAS.—Cada vez son mayores las censuras contra Sol y Ortega, por su actitud en pró de la unidad de las islas.

La Prensa dice, que no ha sabido interpretar el sentimiento de los isleños.

Hasta los correligionarios de Sol, censuran que no se abstuviera de expresar tales manifestaciones.

#### Buscando una solución

CARTAGENA.—Continúan las autoridades practicando gestiones para que se solucione de una manera definitiva la huelga de los carpinteros.

El comercio celebró una importante reunión con el mismo sentido.

#### La ley de jurisdicciones

BARCELONA.—Se reunió, como estaba anunciado, la Comisión ejecutiva en pró de la derogación de la ley de jurisdicciones.

Hubo acalorada discusión.

Algunos demócratas votaron en contra de la derogación.

Los radicales y otros elementos avanzados votaron en contra de dicha ley.

Se tomaron importantes acuerdos, que serán comunicados al gobernador para que á su vez los eleve al Gobierno del Sr. Canalejas.

## Extranjero

#### Comentarios á unas declaraciones

ROMA.—El *Corriere di Italia* comenta las declaraciones del ministro de Estado español, sobre las relaciones con el Vaticano.

Recuerda que la conducta del Gobierno de Canalejas nunca tuvo la nota transigente y cortés que algunos afirman, en sus relaciones con la Santa Sede.

Afirma que desde que se encargó del poder ha venido procurando la humillación del Vaticano, no contando con él para la aprobación de sus proyectos anticatólicos.

#### La política inglesa

LONDRES.—En la Cámara de los Comunes se discutió en la última sesión la proyectada reforma del Parlamento.

El jefe de los conservadores pronunció un elocuente y enérgico discurso.

Combatió la unión de los irlandeses y liberales, cuyos fines considera contrarios á la obra patriótica que unos y otros deben imponerse.

Se produjo gran escándalo en la cámara, por unas frases un tanto violentas del jefe de los conservadores.

#### Contra el Gobierno

RIOJANEIRO.—Los partidos de oposición han publicado un enérgico manifiesto contra el Gobierno, protestando de que haya sido disuelto el Ayuntamiento de la capital, por un reciente acuerdo.

## Al cerrar

Madrid 3, á las 16'30

Una carta de Cobián.—De acuerdo con el Gobierno.—El rey satisfecho

El Sr. Canalejas al recibir de costumbre á los periodistas, nos ha manifestado, que esta mañana recibió un telegrama del Sr. Cobián, en contestación á otro que ayer le trasmitió el jefe del Gobierno notificándole los acuerdos de los dos últimos consejos de ministros.

En ese telegrama, el Sr. Cobián manifiesta su conformidad con el criterio sustentado por sus compañeros en la llamada cuestión religiosa.

Canalejas visitó á D. Alfonso, y dióle cuenta del referido telegrama.

El rey manifestóse satisfecho de la actitud del Sr. Cobián.

#### La contestación al Vaticano

El jefe del Gobierno celebró una conferencia con el ministro de Estado señor García Prieto.

Este dió á conocer á Canalejas la nota que ha de enviarse á Roma en contestación á la última de la Santa Sede.

Canalejas manifestó su satisfacción al ministro de Estado, por los términos corteses y prudentes en que está redactada la referida contestación.

No se enviará extracto telegráfico á nuestro representante en Roma, para evitar que por una torcida interpretación pueda repetirse lo que acaeció cuando estaba en negociaciones con el Vaticano el Sr. Ojeda.

De esta manera no se hará público el contenido de la nota hasta tanto que no sea conocida por la Santa Sede.

El Gobierno, dice el Sr. Canalejas, quiere en esta ocasión ser más cautísimo y discreto que nunca. Y digo en esta ocasión—añadió Canalejas—porque lo fuimos siempre.

#### La Cierva y las derechas

El *Debate* de hoy publica un artículo titulado *La Cierva nebuloso*, en el cual dice que si se plantea la cuestión religiosa en el terreno político, las derechas se agruparán en rededor del exministro conservador Sr. La Cierva.

Afirma, que los que militan en los extremos de la derecha, tienen puestos en el Sr. La Cierva todas sus esperanzas.

# ENSEÑANZA Ó EDUCACIÓN?

Cuando muchos improvisados sociólogos se escandalizan ante el número de analfabetos existentes en España y piden escuelas y más escuelas, yo pienso que para no ser buenas esas escuelas, cuantas menos mejor; para no enseñar a vivir la vida del alma, sino solamente a leer sin criterio para seleccionar las lecturas ni para discernirlas, y con el consiguiente peligro de tragarse como un maná intelectual la crónica laurina ó del crimen y de recibir como dogmático el artículo de fondo de cualquier educador rotativo, preferible fuera que el pueblo conservara su ignorancia de otros siglos y juntamente con ella el archivo de creencias religiosas y de sentido práctico, que hoy tan frecuentemente da muestras de haber perdido.

El desideratum no es para nosotros mucha enseñanza, sino enseñanza buena y educativa: hoy, los absurdos sistemas por que se rige la enseñanza oficial y en parte la privada, quieren hacer de todos los niños unos sabios, olvidándose de hacer de todos los niños unos hombres.

Se empieza, en efecto, por no favorecer en nada el vigor físico; la gimnasia se considera como una asignatura de adorno, y el ejercicio brilla por su ausencia; á lo más se considera el paseo como un lujo de los jueves, no una necesidad cotidiana. A la higiene apenas se le dedica atención; antes se enseñan los límites de Europa que se inculca en el niño el amor al agua, que en España, si falta hace para regar las tierras, la hace más todavía para bañar las personas. Y lo que es peor, también se descuida la higiene del alma, pues la enseñanza moral y religiosa, por regla general, no es bastante intensiva para dejar inmune el alma del niño á los estímulos del despertar de los sentidos en la adolescencia y á las influencias del ambiente irreligioso y materialista que se respira en nuestra sociedad.

Y no sólo se enseña lo menos práctico y necesario al hombre, sino que se hace con un método memorista, completamente estéril é ineficaz. Hasta las matemáticas se aprenden cantando ¡qué horror! ¡poner música á la tabla de multiplicar, como á cualquier piecicilla del género chico!

En vez de dar la enseñanza el maestro, se cree que ésta puede ser facilitada por libros (malos en su mayoría) cuyos párrafos tiene el niño que repetir como un pedagogo. La tradicional carteta, repleta de papel y cartulina, que el niño, como una especie de biblioteca portátil tiene que llevar, es el símbolo de un detestable procedimiento pedagógico. El niño tiene que apren-

der en la naturaleza, en las cosas: todo lo que sea datos, reglas teóricas, definiciones, abstracciones, no puede su débil cerebro digerirlo, le produce verdaderas indigestiones librescas y como consecuencia de ellas odio á la clase y aborrecimiento al estudio.

Hay, pues, que variar radicalmente el sistema: es preciso educar al niño en la integridad de sus facultades, las de la vida física como las del orden intelectual, las del sentimiento estético como las de la vida moral; mas para guardar entre ellas el debido equilibrio y la necesaria subordinación, hay que atender sobre todo á la educación moral mediante la formación del carácter, que es «la voluntad constante en la práctica del deber»; y para ello hay que partir de la base religiosa, porque sin autoridad divina, sin alma inmortal y sin sanción de una vida futura, ni el niño ni los hombres pueden reconocer al deber una fuerza imperativa superior á los caprichos de su voluntad.

Y cuando hayamos hecho hombres ennoblecidos por la educación, tiempo tendrán éstos de adquirir esa erudición fácil de los libros, y sobre todo esa sólida experiencia que nos dejan las páginas del tiempo al formar el libro de nuestra propia vida.

JOSÉ CASTÁN.

**EL PUEBLO MANCHEGO es el único diario de la región que publica tres conferencias telefónicas de Madrid, todos los días.**

## VALDEPEÑERAS

Lo del día

El asunto magno, trascendental que trae revuelto á la gente, vamos, á la gente política, es el *trasiego* que en estos días anda entre los que manejan el timón de la política local.

Entradas, salidas, cabildos, conferencias *sospechosas*, agentes *misteriosos* de todos y para todos los gustos hay; así es que se *fabrican* la mar de calendarios, y corren los más absurdos rumores respectivos al resultado de las próximas luchas.

Quién, habla de *saltos* en las *sombras*; quién, de *estupendas* sorpresas; cuál otro dice que un príncipe... *ruso* va á convertir las urnas electorales algo así como en una caja de Pandora para los que esperan el *maná*; pero menos mal que parece ya descubierto el *jueguete* y se irá á otra parte con la música.

Efectivamente: mucho es lo que ahora, ya pasado el Carnaval, han empezado á agitarse todos los políticos; gran revuelo han levantado ciertas *noticias*, por lo que cada cual acude presuroso á fortificar sus *posiciones* y *conquistar* otras nuevas.

Ya procuraremos quizá en una cró-

nica muy próxima descorder el velo ó llevarlo un poco; el dios misterioso es gran amigo nuestro y nos cuenta todos sus secretos. Ya se dirá todo y antes de lo que se piense.

A. RÍAS.

## De todas partes

### Miscelánea

**En una escuela yanqui:**

—Os hallais en una barca á punto de naufragar, con tres muchachas. ¿Qué haríais?

—Salvaría á la más rica.

### El genio y la locura

De Malherbe se cuenta el siguiente rasgo de orgullo:

Un día que la princesa de Conti le prometió enseñarle los más hermosos versos del mundo, contestó sonriendo:

—Ya los conozco; pues si, como decís, son los más hermosos, sin duda los he escrito yo.

Victor Hugo fué también por algún tiempo obsesionado por la idea de que era, no sólo el más grande de los versificadores, sino el más grande de los hombres, y en algunos de sus versos se declara instrumento de Dios para cantar sus maravillas.

### Simbología

**Cizaña (Vicio.)**

La cizaña es emblema del vicio; su tallo semeja al del trigo y crece con las más bellas mieses. La mano del cultivador prudente y hábil, arranca esta mala hierba con precaución para no confundirla con el buen grano. Así el sesudo profesor debe emplear toda su prudencia en desarraigar las malas inclinaciones que germinan en los corazones infantiles, cuidando empero de no sofocar los gérmenes de la virtud, creyendo extirparlos.

### Los héroes

Los aduladores de Federico el Grande comparaban á Marco Aurelio y Juliano porque los dos habían manejado la espada y la pluma.

Los héroes afectan muchas veces las maneras cortesés. Voltaire decía, señalando una mesa de mármol del gabinete de Federico:

—El rey es como esta mesa, duro y pulido.

Estas palabras pueden aplicarse á todos los grandes capitanes.

## Puebla del Príncipe

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el ilustrado profesor veterinario é inspector municipal del distrito de Palacio en Madrid, D. Francisco Pardo, que ha venido de dicha corte en donde goza de grandes simpatías, para ser padrino del bautizo de una hija del competentísimo y digno médico titular de este pueblo y el inmediato de Almedina, D. Amancio Polo.

El bautizo que tuvo lugar días pasados en Almedina y suministrado este Santo Sacramento á la niña por el simpático como digno y cariñoso prebitero D. Maximino Peláez, se celebró con toda pompa y suntuosidad compatible con el reciente luto que esta distinguida familia lleva por el fallecimiento de su querido padre, filántropo y acreditado industrial D. Emilio Minuesa de los Ríos, de muy grata memoria en la corte.

Acompañan á dicho Sr. Pardo, su discretísima y bella hija Gloria, su monísimo hijo Manolito y su hermana política María Minuesa, encantadora de hermosura, candor é inocencia, siendo muy probable que ambas distinguidas señoritas acompañen á los señores de Polo una temporada para gozar de las delicias de la buena temperatura verdaderamente primaveral que estamos gozando, pues parece que la naturaleza vistió sus espléndidas galas para recibir tan gratos huéspedes.

### Enferma

Afortunadamente se encuentra ligeramente aliviada nuestra buena amiga María Parra, esposa del alcalde señor Polo; de todas veras le deseamos un pronto y total restablecimiento.

EL CORRESPONSAL.

1.º-3-1911.

# LA "GACETA,"

Día 2

**Ministerio de la Guerra.**—Reales órdenes disponiendo se devuelvan las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo á los mozos Enrique Otero Núñez, José Oriol Canals Tanats, Adolfo Fondévila Otero y José Moreda Vázquez.

**Gobernación.**—Reales órdenes autorizando á la Comisión mixta de reclutamiento de Granada para fallar de nuevo las alegaciones de los mozos que se menciona, si han sido declarados soldados en revisión, y dejando sin efecto el fallo de la de Pontevedra, que declaró soldado condicional al mozo Manuel Alonso.

**Instrucción Pública.**—Real orden disponiendo se anuncie á concurso una plaza de auxiliar profesor de fragua, vacante en la Escuela de Veterinaria de esta corte.

—Otras aprobando las siguientes oposiciones: cátedra de Matemáticas del Instituto general Jovellanos, de Gijón, y disponiendo se expida el nombramiento á favor de D. Hugo Miranda y Tuyá; cátedra de Lengua y Literatura castellana, del Instituto de Málaga, y disponiendo el nombramiento de D. Alfonso Poganostry, y cátedra de Matemáticas, del Instituto general de Baleares (Palma de Mallorca), y disponiendo se expida el nombramiento á favor de D. Doctael López Palop.

**Fomento.**—Reales órdenes disponiendo proceda la inscripción en el Registro especial de las Sociedades de seguros de enfermedades, España y La Recopiladora Benéfica.

—Otras autorizando á La Equitativa de los Estados para operar en seguros totales de niños, con ó sin reembolso de primas, y á la Sociedad «La Unión y El Fénix Español» para usar las tarifas sobre seguros de vida entera, números 13, G, 14, J, 15, J, y 16, O, y las de seguros sobre rentas vitalicias inmediatas, números 17, J, y 18, L.

IMPRENTA DE EL PUEBLO MANCHEGO

# ASMAICOS-TUBERCULOSOS

## Gotas Helenianas

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña)

Los que sufrís BRONQUITIS CRONICAS vuestra salvación.

3 pesetas franco

Depositario en Ciudad Real y su provincia. D. RAFAEL

LAMANO.—Mercado Nuevo, 10.—Farmacia.

—no y 2.º de abril de 1911

**Clinica Especial de Ginecología**  
(Matriz)  
**Y ENFERMEDADES DE LA INFANCIA**  
**CIRUGIA GENERAL**

DIRECTOR:

**Don Antonio Aguado Marinoni**

Ex-interno de los Hospitales de Madrid.—Antiguo Ayudante del Doctor Isla.—Autor de obras científicas.—Redactor y colaborador de diversos periódicos y revistas científicas y profesionales.—Varias veces premiado por la Universidad Central.

Montada con todos los adelantos modernos de la ciencia

Excelentes habitaciones para enfermos: San Isidro, núm. 2

Dirección y despacho de consultas: Durán, 6.—Manzanares.—(C. Real)

Consulta en Ciudad Real todos los domingos: HOTEL PIZARROSO

Purgante sin rival  
caja 0'25

**EL FAVORITO**

caja 0'25

Inofensivo y agradable

Pedirlo en Farmacias y Droguerías.

**FABRICA DE YESOS**  
MOVIDA POR GAS POBRE

DE  
**Marto Espadero y Tapia**

Alcázar de San Juan

SE VENDE UNA MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

**Especialidad en yesos blancos**

**Enrique Olmos Calvet**

29, MATA, 29

**ALMACENES DE MUEBLES**  
Ciudad Real

Abiertos nuevamente los importan-tes y acreditados almacenes de mue-bles de todas clases, así de lujo como ordinarios, el público encontrará en este casa todo cuanto desee en el ramo mencionado, cotizando los artículos á precios no conocidos.

Para convencerse de ello, el dueño invita al público á que visite el esta-blecimiento.

Calle de la Mata, núm. 29.

**A nuestros corresponsales**

Rogámosles se sirvan tener presen-tes las siguientes advertencias:

No retrasar por ningún motivo ni en ningún caso las informaciones, á fin de que éstas no pierdan interés.

Procurar que sus correspondencias sean lo más frecuentes posibles.

Escribir las cuartillas por un solo lado y remitirlas como original de imprenta con franqueo de impreso y:

No escribir en estas cuartillas nada que tenga carácter de correspondencia particular, para evitarnos gastos y re-tardos sensibles.

**Fabrica de Abonos, Superfosfatos y Sulfato de Hierro**

Sulfato de amoníaco. Sales de potasa. Nitrato de sosa. Sangre desecada

**PIO REMIREZ Y COMP. — Salamanca**

MADRID: Doctor Mata, 1.  
LOGROÑO: Delicias, 7.

Abono completo especial para los diferentes cultivos. Pídanse nuestro catálogo general y cuantas instrucciones deseen.

**LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

Compañía de Seguros Reunidos á prima fija  
Domiciliada en Madrid, Olózaga, 1

**GARANTIAS**

Capital social: Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas: 52.599.937'30

Esta gran Compañía Nacional ha su-stituido por siniestros ocurridos en la provincia de Ciudad Real, durante el año 1906, pesetas 64.231'72.

**INCENDIOS.—VIDA**  
43 años de existencia

Subdirector en Ciudad Real, CÉSAR PADRÓS CALVO, Mata, 18.

MARCA DEPOSITADA.

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses

VULGO

**TRAPENSES**

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres  
Depósitos:

**ZOTAL**

DE BURGOYNE (Londres)  
(REGISTRADO)

Gran desinfectante para ha-bitaciones, ropas de enfermos, cuadras, urinarios, etc.

Cura rápida de la glosopeda, sarna, roña y otras enfermeda-des del ganado en general. El «ZOTAL» destruye los mosqui-tos, pulgas y los insectos de los árboles.

Muy recomendado contra las enfer-medades infecciosas.

De venta en drogrerías y Farmacias á pesetas 2,50 el kilo.

DEPOSITO: JOSÉ TEJERA: SEVILLA

**Talleres y Fundición**  
 "Calatrava,"  
**PUERTOLLANO**

Fundición de hierro y bronce.  
 Construcción y reparación de  
 toda clase de máquinas. Prem-  
 zas de vino y aceite. Calderas de  
 vapor y otros accesorios.  
 Vagonetas y material para  
 minas.  
 Oribas y lavadero para carbón  
 y minerales.

Dirijan la correspondencia:  
**Talleres CALATRAVA,**  
**PUERTOLLANO**

**CHOCOLATES Y CAFÉS SUPERIORES**  
**"BARRRENGO,"**  
 Calatrava, 7 **CIUDAD REAL**

**La Estrella**  
 Sociedad Anónima de seguros  
 MADRID  
 Capital: Pesetas 10.000.000  
 Garantía depositada:  
 Pesetas 12.000.000

Seguros contra incendios.—Seguros se-  
 bre la vida.—Seguros contra incendios de  
 cosechas.  
 EN EL RAMO DE VIDAS TRABAJA  
 CON PÓLIZAS LIBREZALE.

Subdirector en esta provincia:  
**LUIS NUÑOZ**  
 TOLEDO, 44.—Ciudad Real

**VAPORES CORREOS FRANCESES**  
**DE LA**  
 Societe Generale de Transports Maritimes á Vapeur  
 Servicio fijo, rápido y directo el 12 de cada mes por el puerto  
 de Almería para el transporte de pasajeros con destino al  
**BRASIL Y BUENOS AIRES**  
 (AMÉRICA DEL SUR)  
 Con los magníficos y modernos trasatlánticos,  
 de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos  
**FORMOSA PAMPA Y PLATA**

**Motores de Gas Pobre "Paxman"**  
 sistema OTTO perfeccionado

**Máquinas de vapor PAXMAN sistema LENTZ**

**Locomóviles zemi Semi-fijas verticales y**  
 fijas alta presión y Compound.

**Calderas de hogar interior, tub-**  
 lares y acero-tubulares.  
**PAXMAN.**

**Correas y**  
 accesorios.

**NAVAS & C. INGENIEROS**  
 CASA FUNDADA EN 1883

**Bombas**  
 de embolo  
 á brazo  
 malacate y motor

**BOMBAS**  
 centrífugas helizoidales  
**CHERRY las más eficaces.**

Instalaciones de alumbrado eléctrico

Tuberías de hierro, goma, etc.

Fábrica de Harinas, Aceite, etc., etc.

Maquinaria Agrícola

Marqués de Cubas, 5, MADRID

**PLATA**

Saldrá de Almería el 12 de Marzo de 1911 y admitirá pasaje en Cámara de Prime-  
 ra, Segunda, Segunda económica y en Tercera clase, haciendo breve escala en DAKAR  
 (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del  
 viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el  
 lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos, tienen espaciosos salones,  
 alumbrado eléctrico y el trato inmejorable.

Para los de Torceaa class, comida á la española.

**Aviso importante.**—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que  
 solicitarla con tiempo.

Los pasajeros de Tercera clase mandarán, con bastante anticipación, los documen-  
 tos que ordena la vigente ley de Emigración.

Los manifiestos de pasaje se cierran el día 10, ó antes si están cubiertas las plazas  
 asignadas á este puerto.

Para más informes, sus consignatarios: Hijo de RICARDO GIMENEZ, S. en C., Boulevard  
 del Príncipe, 73 y 75.—ALMERIA

**FABRICA DE AGUARDIENTES**  
**ANISADOS FINOS**  
 DE  
**AGAPITO BALMASEDA Y LÓPEZ**

Primer premio en la Exposición regional de Ciudad Real y medalla de oro  
 en la Franco Española de Zaragoza

De venta en los principales establecimientos de la provincia y para pedidos  
 de importancia, en la fábrica de

**MATAGÓN** —(C. Real).

**CEMENTOS PORTLAND**  
**"AYALA"**  
 y Cales Hidráulicas artificiales

**CALIDAD GARANTIDA**

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se  
 encuentra en la línea del f. c. de Ciudad Real á Badajoz.

Correspondencia.—José Ayala y López.—Cañada de Calatrava.  
 Telegramas.—AYALA Idem.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y  
 otros usos industriales, se suministran arcillas eminentemente refractarias.

**MUEBLES**

Para bien contruidos, elegantes y baratos, los que fabrica la

**Tomás March**  
 SOBRINO, HEREDERO Y SUCESOR DE LA  
**VIUDA DE VICENTE TORTOSA**  
 San Vicente - 89  
 Valencia

Catálogos, diseños y cuantos detalles sean necesarios en el  
 acreditado establecimiento de tejidos de Ramón Goberna, Calatra-  
 va, 6.—En Manzanares, Francisco F. Pacheco.

**¡¡Una mina de oroll!**  
**El Cinematógrafo**  
 al alcance de todas las fortunas

Un medio de hacerse rico con poco capital  
**MAGNIFICOS CINEMATOGRAFOS**  
 de Salón y Proyecciones públicas, por  
 electricidad ó acetileno, funcionando  
 aún en poblaciones pequeñas.



**Películas**  
 á 5 céntimos el metro

**GRAMÓFONOS**  
 y discos, sin competen-  
 cia.

Pedid Catálogo, hoy  
 mismo, á la Cinemato-  
 gramofónica Hispano-  
 Americana.

Castellón.